



## La “Asociación Canaria para Defensa de la Naturaleza”

Por Antonio Cardona \*

El año 1970 terminó con la materialización en Las Palmas de una idea hacía tiempo existente: la fundación de una sociedad en defensa de la flora y fauna canaria. Se denominó: “ASOCIACION CANARIA PARA DEFENSA DE LA NATURALEZA” y como abreviatura y nombre de batalla: “ASCAN”. Su emblema: un pájaro canario y una Canarina canariensis.

La idea no era nueva, no. Pero cobraba mayor impulso al paso del tiempo, por diversos factores que aquí sólo caben apuntar: mayor nivel cultural, más atención a lo peculiar, movimiento en pro de lo canario, preocupación por la naturaleza, la fauna y flora y los recursos naturales. La semilla no se había perdido. A finales del pasado año un grupo de personas, mayormente formado por canarios, y todos amantes de la naturaleza, sin importar raza ni procedencia, se pusieron en activo.

Su propósito no sólo fue logrado sino que se consiguió en un tiempo “record”, actuando al ritmo de la vida moderna: con ardor y diligencia, con entusiasmo y eficacia, con cautela y prisa. Después de las primeras reuniones fundacionales en octubre y noviembre, fue autorizada en el último mes del año por el Gobernador Civil de la Provincia.

De sus múltiples proyectos, algunos ya se realizaron. Disertó el Dr. don Gerardo Budowski, director general de la “Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza y de los Recursos Naturales”; se inauguró la exposición de dibujos de plantas canarias de la Sra. de Kunkel, bajo el título “Conozca la flora canaria”, confeccionándose como catálogo un cuadernillo que tuvo una buena acogida. Se participó en el informe para la conservación de “Los Tiles”, se han dado conferencias en centros de enseñanza y se ha seguido trabajando en silencio, manteniendo la línea impuesta en esta Asociación para su primer año de vida.

Ese es el escueto resumen de una obra y de un futuro quehacer. Su transfondo presenta una más vivaz, sugerente panorámica. Porque si bien es una realización sin alboroto ni bullicio, tras ella queda un vasto, amplísimo campo de ideas y deseos, cual

\* Secretario de la ASCAN. Dirección privada:  
calle P:º Coronado 65, Las Palmas de Gran Canaria.

ocurre con la montaña que nos impide deleitarnos con unas impresionantes perspectivas hasta que alcanzamos su cúspide. Un camino largo. Quizás en su primera etapa, con más amor que fuerzas, con más entusiasmo que medios, con más proyectos que posibilidades. Pero se está en marcha.

En esa marcha, trascendental, mucho hay que recorrer. Mas, imprescindible es contar con la ayuda de todos. Es lo que "ASCAN" requiere. Lo que busca. Medios, ayudas, estímulos que le permitan ejecutar proyectos de los muchos que posee. Y que los hay, como es lógico deducir, cuando tanto tiempo transcurrió sin ponerse remedio a situaciones críticas de la naturaleza isleña que impidieran hechos nefastos y, sobre todo,

Expuesto así, pudiera parecer que sólo falta el medio para la activación, sólo la ayuda para la realización. Sin duda, para su futuro, así es. Pero dentro de esa realidad existe la variante de que se van consiguiendo los objetivos previstos inicialmente ya que la tarea impuesta, el programa trazado, tiene por lema una sola palabra: "MENTALIZACION". Esto es, trabajar en silencio, actuar sin alheracas, produciendo un estado de opinión favorable al conservacionismo, en todas las esferas, en todos los niveles culturales, políticos y sociales.

No quiere decir que, en algunos estamentos, no existan estas preocupaciones. Se entiende que la pretensión es llevarlas a una generalización, popularización que permita luego actuar sin impedimentos. Sabido es el retroceso de algunas campañas, su resultado contradictorio, cuando no tuvieron un debido basamento, algo así como ocurriría el divulgar que tal planta o pájaro es muy valioso, sin más, y porque así, simplemente, se oyó donde no había capacidad para apreciar cual era su valía, se fuera en su búsqueda para contar con un ejemplar o muestra, produciendo su exterminio. Como, en efecto, ha ocurrido.

En su futuro inmediato, en su primera etapa, "ASCAN" está actuando. Conferencias, exposiciones, asesoramientos, actuaciones impulsando campañas proteccionistas, etc., bajo una tónica general: hacerlo sin reclamo, sin timbombancias, como una necesidad natural.

La obra de la "ASOCIACION CANARIA PARA DEFENSA DE LA NATURALEZA" será de años. Y más: será permanente. Imbuida de la mayor animación, del más arraigado deseo de conservar lo que en las islas existe y es reliquia universal. Produciendo un generalizado interés en su preservación. Difundiendo: el ver y respetar; admirar y deleitar.

Un día, indudablemente, el nombre de "ASCAN", la denominación "ASOCIACION CANARIA PARA DEFENSA DE LA NATURALEZA", habrá alcanzado su real categoría, su verdadera consolidación, cual permite la consecución de unos logros tan encomiables como los que ahora se traza.